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HUB
Lula vai a Portugal para se reunir com
presidente e primeiro-ministro

NACIONAL
Grupo de Trabalho de Infraestrutura se
reúne com ministro Marcelo Sampaio

“Traremos mais agilidade para o operador 
logís�co”, diz Marcella Cunha

REGIÃO NORDESTE
Ceará fecha parceria com Banco Mundial
em programa de hidrogênio verde

Pernambuco e Pará devem fechar parceria
ligada ao setor portuário

REGIÃO SUL
Portonave inicia operação de cabotagem
na primeira semana de dezembro

REGIÃO SUDESTE
Gigante APL Yangshan retorna ao Porto 
de Santos

SPA realiza leilão de bens para sucata
no dia 22

INTERNACIONAL 
Projeção de superávit global de açúcar 
sobe para 6,1 milhões de toneladas 

SOCIAL 
Vitrine, com os destaques do Portugal
Export, por Cândice La Terza
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Porto de Lisboa

O Governo do Ceará firmou um convênio com o Banco Mundial, para 

a realização de pesquisas e o fomento do desenvolvimento tecnológico 

voltados à exploração do hidrogênio verde. A parceria foi fechada 

com o programa da en�dade internacional que incen�va a u�lização 

e a movimentação do combus�vel em países em desenvolvimento, 

um projeto lançado na úl�ma terça-feira durante a 27ª edição 

Conferência das Nações Unidas sobre Alterações Climá�cas (COP27), 

que conta com recursos da ordem de US$ 4 bilhões e foi ba�zado 

como H4D: Hidrogênio para o Desenvolvimento. 

O acordo prevê reuniões semestrais entre as partes para o alinhamento 

do programa, avaliação do progresso das a�vidades aprovadas, trocas 

de informações sobre as a�vidades dos parceiros e estabelecimentos 

dos arranjos organizacionais para a entrega das tarefas.

Esta é mais uma inicia�va do Ceará voltada ao Hidrogênio Verde. 

Atualmente, a maioria de suas ações relacionadas com o combus�vel 

está centrada no Porto de Pecém, cuja retroárea tem as condições 

ideias para receber usinas do produto.

A parceria é uma ação posi�va, principalmente por buscar o 

desenvolvimento tecnológico e energé�co para o estado e sua 

cadeia de negócios, inclusive a portuária. Trata-se de uma ação que 

deve ser explorada ao máximo de seu potencial, com os avanços 

previstos sendo nacionalizados. A maior exploração do hidrogênio 

verde não é apenas uma ação ambientalmente posi�va e 

comercialmente vantajosa. É também uma oportunidade de alavancar o 

desenvolvimento tecnológico e econômico. Assim, cabe aos 

gestores públicos e à inicia�va privada entender a importância 

desse acordo e explorar as chances que se apresentam.

8 Portugal Export começa hoje debatendo
oportunidades de negócios
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Visita presidencial 1

O presidente eleito Luís Inácio 

Lula da Silva (PT) visitará 

Portugal amanhã e no sábado. 

Ele aproveitará seu retorno da 

27ª edição da Conferência das 

Nações Unidas sobre 

Alterações Climá�cas 

(COP27), realizada no Egito, e 

fará uma escala na capital 

lusitana, Lisboa, para 

encontros com o presidente 

Marcelo Rebelo de Sousa e o 

primeiro-ministro Antônio 

Costa. E no que depender das 

autoridades portuguesas, 

entre os assuntos que serão 

deba�dos pelos três, estarão a 

maior integração comercial 

entre as duas nações e o papel 

estratégico dos portos. 

Visita presidencial 2

Em recente entrevista, ao 

comentar a visita de Lula à 

Lisboa, o ministro dos 

Negócios Estrangeiros de 

Portugal, João Gomes 

Cravinho, destacou que as 

duas nações podem “trabalhar 

juntos de forma muito intensa 

em matéria de energias 

renováveis. É uma das áreas 

fortes da economia 

portuguesa e o Brasil, não 

tenho dúvidas, que irá 

enveredar por uma aposta 

muito mais significa�va em 

matéria de energias 

renováveis”, afirmou.

Visita presidencial 3

Cravinho ainda destacou a 

proximidade geográfica do 

Porto de Sines com a costa 

brasileira. “ Queria assinalar 

que o Porto de Sines é o mais 

próximo do Brasil e o Brasil 

tem um grande potencial para 

se tornar um exportador de 

hidrogênio, portanto, o 

hidrogênio verde, que será a 

energia do futuro e isso será 

mais um elo para a relação 

entre Portugal e o Brasil”, 

afirmou.

Do Ceará para São Paulo

O diretora-presidente da 

Companhia Docas do Ceará 

(CDC) e presidente da 

Associação Brasileira de 

En�dades Portuárias e 

Hidroviárias (Abeph) e do 

Conselho Feminino do Brasil 

Export, Mayhara Chaves, 

poderá mudar de estado no 

próximo ano. Ela é cotada para 

assumir um cargo no setor de 

transportes do governador 

eleito de São Paulo, Tarcísio 

Gomes de Freitas. Eles 

trabalharam juntos nos úl�mos 

anos, quando Tarcísio estava à 

frente do Ministério da 

Infraestrutura, pasta que 

controla as companhias docas. 

Segundo fontes ligadas à 

equipe do governador eleito, 

ele deseja fazer um governo 

com homens e mulheres de 

reconhecida capacidade. 

 

Grupo de Trabalho de 
Infraestrutura se reúne com
ministro Marcelo Sampaio

Equipe planeja se encontrar com agências reguladoras
e secretarias do Ministério na próxima semana

NACIONAL

Segundo o deputado federal Paulo Pimenta, o Ministério da Infraestrutura
mostrou “total disposição em fazer uma transição a mais republicana possível”

Reprodução/Instagram
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DE ACORDO COM

 O DEPUTADO 

PAULO PIMENTA, 

ATÉ O DIA 12 

DE DEZEMBRO 

DEVERÁ SER 

ENTREGUE O 

RELATÓRIO 

FINAL COM 

INDICAÇÕES 

DE PROPOSTAS 

PARA 

ESTRUTURAÇÃO 

DO SETOR E DE 

EDIÇÃO E 

REVOGAÇÃO DE

ATOS E NORMAS

quais são os principais projetos 

e programas em execução e 

futuros para o setor. A ideia é 

que elas aconteçam de terça-

feira a quinta-feira”, comentou 

o parlamentar.

 Par�ciparam da audiência 

de ontem a ex-ministra do 

Planejamento e ex-presidente 

da Caixa Econômica Federal no 

governo Dilma Rousseff (PT), 

Miriam Belchior, o ex-ministro 

Fator; Vinícius Marques, ex-

presidente do Conselho Ad-

ministra�vo de Defesa Eco-

nômica (Cade); Fernanda Ba-

�sta, secretária estadual de 

Infraestrutura de Pernambuco; 

e Marcos Cavalcan�, secretá-

rio estadual de Infraestrutura 

da Bahia.

Entrega dos relatórios

O deputado Paulo Pimenta 

O Grupo de Trabalho (GT) de In-

fraestrutura da equipe de tran-

sição foi recebido pelo ministro 

da Infraestrutura, Marcelo 

Sampaio, na sede da pasta, em 

Brasília, no final da tarde de 

ontem (16). Segundo um dos 

integrantes do GT, o deputado 

federal Paulo Pimenta (PT/RS), 

nesse primeiro encontro houve 

apresentações sobre a estrutu-

ra do Ministério e novas reu-

niões foram marcadas, dessa 

vez com os órgãos reguladores 

- como as agências nacionais de 

Transportes Aquaviários (An-

taq) e de Transportes Terrestres 

(ANTT) - e com secretarias

 "Foi uma reunião mais que 

protocolar. O Ministério apre-

sentou um diagnós�co bas-

tante consistente sobre todas 

as secretarias e agências. 

Mostraram também total dis-

posição em fazer uma transição 

a mais republicana possível. A 

par�r da semana que vem 

faremos reuniões temá�cas 

com cada uma das secretarias e 

agências. Isso fará com que 

possamos aprofundar pontos 

apresentados preliminarmente 

a nós hoje”, disse Pimenta logo 

após sair do encontro com o 

ministro, em frente ao Mi-

nistério.

 Ainda de acordo com 

Pimenta, a ideia é que todas as 

reuniões aconteçam na terça-

da então Secretaria de Portos 

da Presidência da República, 

Maurício Muniz, o senador Ale-

xandre Silveira (PSD/MG) e os 

secretários nacionais de Trans-

portes Terrestres (SNTT), Fe-

lipe Queiroz, e de Portos e 

Transportes Aquaviários, Ma-

rio Povia (por videoconferência).

 De forma virtual par�cipa-

ram Gabriel Galipolo, econo-

mista e ex-presidente do banco 

feira, quarta-feira e quinta-

feira. Deverão ser ouvidas as 

secretarias de Portos, Trans-

portes Terrestres e Nacional de 

Aviação. Também a agências de 

Transportes Terrestres (ANTT), 

de Aviação Civil (Anac) e de 

Transportes Aquaviários (An-

taq).

 “Faremos uma bateria de 

reuniões com cada secretaria e 

com agências para descobrir 

falou ainda sobre o cronogra-

ma de entregas do grupo de 

trabalhos de infraestrutura. 

Até o dia 12 de dezembro 

deverá ser entregue o relató-

rio final com indicações de 

propostas para estruturação 

do setor e de edição e revoga-

ção de atos e normas.

 “Temos duas datas im-

portantes. A primeira é o dia 2 

de dezembro que, a princípio, 

vale para todos os grupos. 

Nesta data devemos apresen-

tar a proposta e sugestões de 

estruturação e reestruturação 

dos órgãos de governo. Tam-

bém atos norma�vos a serem 

revogados e propostos. Uma 

segunda data é o dia 12 de 

dezembro que é o prazo limite 

para a entrega dos relatórios 

setoriais para a coordenação 

geral da transição”, falou.

tales@portalbenews.com.br
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Diretora-presidente da Abol vê com bons olhos o Projeto de Lei que estabelece normas para a a�vidade

A regulação trazida pelo Proje-

to de Lei (PL) 3.757/2020, que 

regulamenta a a�vidade de o-

perador logís�co (OL) no Brasil 

e altera as normas sobre arma-

zéns gerais, trará desburocra�-

zação e deverá impactar no 

custo final dos serviços oferta-

dos pelo setor. É o que afirma a 

diretora-presidente da Associ-

ação Brasileira dos Operadores 

Logís�cos (Abol), Marcella 

Cunha.

 “O projeto trará desburo-

cra�zação e agilidade, o que 

consequentemente pode tra-

zer operações logís�cas mais 

inteligentes, eficientes, que im-

pactarão no preço. Traremos 

mais agilidade para o operador 

logís�co”, disse.

 Segundo ela, tudo o que 

es�ver relacionado ao OL – 

que hoje oferece serviços de 

transporte por qualquer modal, 

armazenagem em qualquer 

condição �sica e fiscal e gestão 

de estoque – será feito de 

maneira centralizada e eficien-

te. 

 “Hoje somos fiscalizados, 

ora como armazenadora, ora 

transportadora rodoviária de 

carga, quando, na verdade, 

somos tudo isso e muito mais. 

O entendimento que esse pro-

jeto traz é de que o operador 

logís�co, que oferece esses 

três serviços, seja cascateado 

até chegar nas agências regula-

doras, como a Anvisa. E que a 

agência passe a fiscalizar 

empresas de forma mais efici-

ente”, afirmou. 

 O projeto foi aprovado na 

úl�ma semana na Comissão de 

Viação e Transportes (CVT) da 

Câmara dos Deputados. O PL, 

que já tramita há dois anos no 

Congresso, é de autoria do 

deputado Hugo Leal (PSDB/ 

RJ) e foi relatado pelo deputa-

do Carlos Chiodini (MDB/SC). 

Também conta com o apoio do 

presidente da CVT, deputado 

Hildo Rocha (MDB/MA). 

 De acordo com a nota 

publicada pela Abol, ao longo 

desses dois anos a en�dade 

“fez um trabalho de esclareci-

mento con�nuo sobre a impor-

tância do texto junto aos parla-

mentares interessados em en-

ender melhor a função e as 

contribuições de en�dades im-

portantes como a Confedera-

ção Nacional de Transportes 

(CNT), a Associação Nacional 

do Transporte de Cargas e Lo-

gís�ca (NTC&Logís�ca). Tam-

bém com o apoio da Confede-

ração Nacional da Indústria 

(CNI) e da Frente Parlamentar 

da Agropecuária (FPA), que 

estão trabalhando em melhori-

as no texto.

 “Concordamos 100% com 

o texto apresentado. Ele foi 

construído a várias mãos e con-

ta com o nosso apoio. Essa é a 

primeira comissão temá�ca e a 

tramitação legisla�va é longa. 

Mas ainda que o processo te-

nha iniciado em 2020, ele pre-

cisou desses dois anos para ser 

amadurecido com outras en�-

dades representa�vas. Isso tra-

rá celeridade maior na tramita-

ção, uma vez que trará concor-

dância entre as partes envolvi-

das”, falou. 

 O projeto tramita em cará-

ter conclusivo, modalidade de 

tramitação onde passa somen-

te por comissões sem a neces-

sidade de aprovação em plená-

rio. Ele será analisado agora 

pelas comissões de Desenvol-

vimento Econômico, Indústria, 

Comércio e Serviços (CDEICS); 

e de Cons�tuição e Jus�ça e de 

Cidadania (CCJC). Após essas 

aprovações o texto é enviado 

ao Senado.

Sobre o projeto

O PL 3.757/2020 determina 

    

áreas de atuação dos OL”.

 Para se ter uma ideia, em 

junho deste ano a associação 

apresentou aos parlamentares 

da CVT um levantamento de-

monstrando que a receita bruta 

dos operadores logís�cos em 

2021 foi equivalente a 2% do 

Produto Interno Bruto (PIB) 

daquele ano. Segundo os dados 

apresentados, o setor movi-

mentou R$ 166 bilhões, geran-

do 2 milhões de empregos dire-

tos e indiretos. Também foram 

pagos aos cofres públicos R$ 

44 bilhões em impostos.

 O estudo também de-

monstrou que, nos úl�mos dois 

anos, houve um crescimento de 

receita bruta dos OL, impulsio-

nada principalmente pelo cres-

cimento do e-commerce no 

Brasil. Em 2020, os operadores 

logís�cos atendiam 26% deste 

mercado. Já em 2022 esse per-

centual se elevou para 42%.

 Contudo, os custos com a 

prestação do serviço e com 

despesas operacionais fizeram 

com que grande parte dos mais 

de mil OL que atuam no Brasil, 

entre pequenas e médias em-

presas, não �vessem fatura-

mentos proporcionais à de-

manda.

-

Tramitação acelerada

Marcella Cunha afirmou que 

esse período foi importante. 

Agora, a tramitação tende a ser 

mais acelerada, uma vez que 

conta com o conhecimento do 

OL no Congresso e conta com 

“Traremos mais agilidade para o
operador logís�co”, diz Marcella Cunha

Divulgação/Abol

que a operação logís�ca com-

preenderá serviços como rece-

bimento de produtos, carga, 

descarga, armazenagem, ge-

renciamento de estoque, fraci-

onamento, e�quetagem, se-

paração, processamento de 

pedidos e transporte em qual-

quer modal.

 A a�vidade independerá 

de concessão, permissão, auto-

rização, licença ou registro, ex-

ceto quando a mercadoria pos-

suir leis específicas de trans-

porte e armazenagem.

 A proposta prevê ainda a 

habilitação de empresas de OL 

para emissão de dois �pos de 

“�tulos armazeneiros”. O pri-

meiro é o conhecimento de 

depósito, que atesta que a mer-

cadoria existe e está armaze-

nada na empresa. O segundo é 

o warrant, que confere direito 

de penhor da mercadoria ao 

seu proprietário.

 Os dois �tulos poderão 

ser negociados por meio de 

endosso, um ato cambiário que 

permite que um credor, possu-

idor do �tulo de crédito (en-

dossante), transfira (transfe-

rência de �tulo à ordem) seus 

direitos a outra pessoa (endos-

satário). Qualquer constrição 

judicial, como penhora ou 

arresto de bens, incidirá sobre 

os �tulos, e não sobre as mer-

cadorias. Estas só poderão 

sofrer restrição judicial em 

caso de falência do contratan-

te ou de perda de �tulo arma-

zeneiro.

Segundo levantamento divulgado em junho, a receita bruta dos operadores logís�cos
em 2021 foi equivalente a 2% do Produto Interno Bruto (PIB) daquele ano
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O ENTENDIMENTO 

QUE ESSE 

PROJETO TRAZ 

É DE QUE O 

OPERADOR 

LOGÍSTICO, QUE 

OFERECE ESSES 

TRÊS SERVIÇOS, 

SEJA CASCATEADO 

ATÉ CHEGAR NAS 

AGÊNCIAS 

REGULADORAS, 

COMO A ANVISA. 

E QUE A AGÊNCIA 

PASSE A FISCALIZAR 

EMPRESAS DE 

FORMA MAIS 

EFICIENTE”

MARCELLA CUNHA 

presidente da Abol

tales@portalbenews.com.br

TALES SILVEIRA



Ceará fecha parceria com Banco Mundial
em programa de hidrogênio verde  

Convênio firmado na COP27, no Egito, prevê inves�mento de US$ 4 bilhões

é muito bom”, disse o secretário 

execu�vo da Casa Civil do 

Ceará, economista Célio Fer-

nando Bezerra Melo. 

 A parceria prevê reuniões 

semestrais entre os parceiros 

para alinhamento do programa 

de trabalho do H4D, avaliação 

do progresso das a�vidades 

aprovadas, trocas de informa-

ções sobre as a�vidades dos 

parceiros e estabelecimentos 

dos arranjos organizacionais 

para a entrega das tarefas.

Segundo a pasta, o H4D está 

O governo do Ceará, por meio 

da Agência de Desenvolvimen-

to do Estado (Adece), assinou 

um convênio com o Banco 

Mundial que prevê inves�men-

to de US$ 4 bilhões em financi-

amento de pesquisas, proje-

tos-piloto e tecnologias para a 

implantação do hidrogênio 

verde (H2V) nos países em 

desenvolvimento.

 O programa, chamado 

H4D: Hidrogênio para o De-

senvolvimento, foi lançado 

oficialmente na terça-feira 

(15), na COP27, no Egito, irá 

ajudar a incen�var financia-

mentos para o H2V de fontes 

públicas e privadas; promover 

a capacitação e soluções regu-

latórias; e modelos de negócios 

e tecnologias para o segmento. 

 O Estado foi o único repre-

sentante do Brasil na inicia�va, 

que conta com várias ins�tui-

ções de mercado, academias e 

de pesquisa.

 “Este convite é um reco-

nhecimento do protagonismo 

do estado do Ceará com rela-

ção ao hidrogênio verde, o que 

ao lado da ciência, tecnologia 

e inovação.

 “Quando a gente fala de 

hidrogênio verde a gente fala 

no eletrolisador, na quebra de 

molécula, mas é muito mais 

coisas. Você pode trabalhar 

com inovação, com o uso e 

reuso da água, até mesmo a 

questão de fer�lizantes”, des-

tacou.

 Além da Adece, atual-

mente, listam como parceiros 

do H4D a Green Hydrogen 

Organiza�on; NREL; Rocky 

Mountain Ins�tute; Australian 

Hydrogen Council; RISE Rese-

arch Ins�tute of Sweden; 

Center for Hydrogen Energy 

Systems Sweden (CH2ESS); 

Chile Green Hydrogen Orga-

niza�on; Hydrogen Council, 

H2LAC; H2 Colômbia; H2 

México e CORFO.

 Antes da assinatura, re-

presentantes da Adece par�-

ciparam do debate promovido 

pelo painel “Estratégias Naci-

onais de Hidrogênio para a 

Transição para a Segurança 

Energé�ca na América La�na 

e no Caribe”.

A parceria prevê reuniões semestrais 
entre os parceiros para alinhamento
do programa de trabalho do H4D: 
Hidrogênio para o Desenvolvimento

envolve vários players globais 

em torno da criação de ações 

voltadas para o desenvolvi-

mento da indústria de hidrogê-

nio de baixo carbono e da pro-

moção da sua alta escala nos 

mercados local e mundial”, 

explicou Rabelo.

 Já o secretário Célio Fer-

nando destacou que as discus-

sões que envolvem a transição 

energé�ca no mundo lembram 

a necessidade da construção 

de cadeias produ�vas, por isso 

a importância de se trabalhar 

Divulgação/Governo do Ceará
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aberto a todas as partes inte-

ressadas na temá�ca de hidro-

gênio verde e já conta com vári-

os representantes de diversos 

países.

 O presidente da Adece, 

Francisco Rabelo, que acompa-

nhou o evento de forma remo-

ta, disse que a par�cipação do 

Ceará no programa é mais uma 

ação dentro do projeto “robus-

to” que o Estado está promo-

vendo em prol da transição 

energé�ca.

 “A H4D é uma parceria que 

Pernambuco e Pará devem fechar 
parceria ligada ao setor portuário

Secretário de Portos paraense visitou o Porto de Suape para iniciar trata�vas

ainda em novembro.

 Durante a visita, o coorde-

nador de Gestão Portuária e o 

assistente técnico da Coorde-

nadoria de Desenvolvimento 

Ambiental e Responsabilidade 

Socioambiental, José Mário 

Flor, ambos da Diretoria de 

Meio Ambiente e Sustentabili-

dade, apresentaram as boas 

prá�cas na área e o funciona-

mento da estatal pernambuca-

na ao visitante.

Suape premiado

O Porto de Suape foi premiado, 

no úl�mo dia 11, pela realiza-

ção do monitoramento do ambi-

O secretário de Portos, Logís�-

ca e Energia de Barcarena, no 

Pará, Alexandre Carvalho, este-

ve em visita no Complexo In-

dustrial Portuário de Suape (PE) 

na semana passada para co-

nhecer as instalações, os proje-

tos desenvolvidos pelo anfi-

trião e iniciar as trata�vas sobre 

uma possível parceria entre os 

portos dos dois estados.

 De acordo com Paulo Tei-

xeira, coordenador de Gestão 

Portuária de Suape, o encontro 

oportunizou um primeiro con-

tato com o secretário, “no qual 

abrimos as portas para uma 

parceria dinâmica e duradou-

ra”, disse.

 Ainda segundo Teixeira, 

algo de concreto deve ser apre-

sentado após o segundo en-

contro, marcado para ocorrer 

gestão dos portos.

 “O nosso obje�vo é ga-

ran�r a eficiência do Porto de 

Suape, que opera 24 horas por 

dia, durante os 365 dias do 

ano, criando mecanismos para 

que o complexo seja sustentá-

vel e repleto de oportunida-

des. Ficamos imensamente 

felizes pelo reconhecimento 

ao nosso atracadouro”, afir-

mou o diretor-presidente de 

Suape, Francisco Mar�ns.

mos com a ISO 14001, ISO 

16001 e a ISO 9001. Hoje, 

temos inúmeros mo�vos para 

celebrar”, ressaltou Rafaella 

Viana, coordenadora de Cer�-

ficação e de Meio Ambiente do 

Porto de Suape.

 O congresso busca es�-

mular a discussão sobre o 

desempenho do setor portuá-

rio, a par�r da perspec�va da 

comunidade cien�fica e dos 

profissionais que atuam na 

Divulgação/ Porto de Suape

vanessa@portalbenews.com.br

VANESSA PIMENTEL
A PROPOSTA 

CONCRETA DEVE

SER APRESENTADA 

APÓS O SEGUNDO 

ENCONTRO, 

MARCADO PARA 

OCORRER AINDA 

EM NOVEMBRO 

ente estuarino da região, que 

tem a preservação do cavalo-

marinho como referência.

 O reconhecimento acon-

teceu no Congresso Internaci-

onal de Desempenho Portuário 

(IX Cidesport), evento promo-

vido pela Universidade do Sul 

de Santa Catarina (Unisul), em 

parceria com a Universidade 

Federal de Santa Catarina 

(UFSC) e com a Universidade 

de Valência, na Espanha, entre 

os dias 9 a 11 de novembro, em 

Florianópolis.

 A estatal pernambucana 

ficou em segundo lugar entre 

os três portos públicos do Bra-

sil que foram premiados na 

ocasião. O Porto do Itaqui (MA) 

ocupou o primeiro lugar e o 

terceiro foi para o Porto São 

Francisco do Sul (SC).

 “É com imensa sa�sfação 

que recebo essa cer�ficação 

em nome de todos os colabora-

dores de Suape, que não pou-

param esforços para chegar-

mos aqui. Atualmente, conta-

Representantes da Diretoria de Meio Ambiente de Suape mostraram o
funcionamento da estatal ao secretário paraense, Alexandre Carvalho
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Terminal passará a operar o Serviço Atlân�co Sul (SAS), dos armadores Log-in e Mercosul

O Porto de Navegantes (SC) 

começará a operar o Serviço 

Atlân�co Sul (SAS), dos arma-

dores Log-in e Mercosul, na 

primeira semana de dezembro. 

Essa é uma linha de navegação 

de cabotagem de contêineres 

com rota que liga o Brasil, entre 

as regiões Nordeste, Sudeste e 

Sul, aos países do Mercosul. 

 O terminal privado passará 

a operar a linha com exclusivi-

dade após a mudança do servi-

ço de Itajaí para Navegantes. As 

escalas serão semanais, com a 

primeira atracação prevista 

para a primeira semana de 

dezembro. As principais cargas 

são frango, cereais, cerâmica, 

ar-condicionado entre outros. 

 A Portonave se tornará o 

único terminal de Santa Catari-

Grande (RS). Tratando-se de 

Mercosul, o serviço passa em 

portos de Buenos Aires e La 

Plata, na Argen�na, e Montevi-

déu, no Uruguai.

    

na a operar nessa rota com esse 

serviço. No Brasil, somente seis 

portos oferecem o serviço SAS, 

sendo Pecém (CE), Suape (PE), 

Salvador (BA), Santos (SP) e Rio 

Portonave inicia
operação de cabotagem na

primeira semana de dezembro

 “Esse serviço é importante 

para nós, assim como é impor-

tante a cabotagem para o nosso 

País. Temos uma boa perspec�-

va com relação a isso, além da 

cabotagem conectar as linhas 

de longo curso. Esse serviço 

traz uma grande sinergia”, 

declarou o diretor-superin-

tendente administra�vo, Osma-

ri de Cas�lho Ribas. 

 “Esse serviço operava, até 

então, em Itajaí, e por questões 

comerciais e operacionais hou-

ve a oportunidade de passar a 

operar na Portonave. Nós te-

mos uma boa expecta�va com 

relação à movimentação e, tam-

bém, ao que, indiretamente, irá 

contribuir para as linhas de 

longo curso”, acrescentou. 

Divulgação/Portonave

barbara@portalbenews.com.br

BÁRBARA FARIAS

A Portonave irá operar a rota que liga o Brasil, entre as
regiões Nordeste, Sudeste e Sul, aos países do Mercosul

Gigante APL Yangshan retorna ao Porto de Santos 

O gigante porta-contêineres 

APL Yangshan retornou ao 

Porto de Santos (SP) na manhã 

de ontem (16) para movimen-

tar 3.600 toneladas de carga, 

entre desembarque e embar-

que. O navio atracou nova-

mente no terminal de contêi-

neres da Santos Brasil, na mar-

gem esquerda (Guarujá), como 

Ao todo, 19 lotes de sucatas estarão à venda na próxima terça-feira (22), às 10 horas

ocorreu no úl�mo dia 8.

 O navio, de bandeira de 

Singapura, tem 347,09 metros 

de comprimento por 45,27 me-

tros de largura. Para a sua pas-

sagem pelo canal de navegação 

foi necessário interromper as 

operações de balsas na traves-

sia Santos-Guarujá, no período 

da manhã, entre 9h20 e 10h40.

 Segundo apurado pela 

reportagem, o navio atracou 

no Tecon Santos para movi-

mentar 2.887 contêineres e a 

previsão é de que as operações 

sejam concluídas ainda hoje. 

De acordo com informações 

do site da Santos Port Autho-

rity (SPA), estatal que adminis-

tra o Porto de Santos, o APL 

Yangshan está desembarcando 

1.800 toneladas de produtos e 

embarcando outras 1.800 tone-

ladas, totalizando uma movi-

mentação de 3.600 toneladas.

 O navio APL Yangshan 

pertence ao armador CMA 

CGM, o mesmo do Vela, que 

atracou no Tecon Santos em 

24 de outubro e foi a primeira 

embarcação desse porte a 

atracar no Porto de Santos.

 José Rodrigues

barbara@portalbenews.com.br

BÁRBARA FARIAS

Navio atracou no Tecon Santos para movimentar 2.887 contêineres

O TERMINAL PRIVADO 

PASSARÁ A OPERAR A 

LINHA COM 

EXCLUSIVIDADE APÓS 

A MUDANÇA DO 

SERVIÇO DE ITAJAÍ 

PARA NAVEGANTES

 Segundo informa a Autori-

dade Portuária em nota, inte-

ressados podem visitar os bens 

hoje (17), amanhã (18) e segun-

da-feira (21), mediante agenda-

mento pelo telefone (13) 3202-

6565, ramais 2862 ou 2047.

Para par�cipar do pregão onli-

ne, é necessário efetuar cadas-

tro no site do leiloeiro www.so-

dresantoro.com.br, até as 10h 

do dia 21.

 A SPA reserva-se o direito 

de não liberar os itens que não 

alcançarem preço mínimo. 

Mais detalhes sobre os bens a 

serem leiloados e respec�vos 

locais de visita, bem como as 

regras gerais para o certame 

estão no portal www.portode-

santos.com.br, na no�cia refe-

rente ao assunto.

barbara@portalbenews.com.br

BÁRBARA FARIAS

A Santos Port Authority (SPA), 

estatal que administra o Porto 

de Santos (SP), realizará um 

leilão online de bens na próxi-

ma terça-feira (22), a par�r das 

10 horas. Ao todo, 19 lotes de 

sucatas estarão à venda.

SPA realiza leilão de bens para sucata no dia 22
Visitas aos bens postos à venda podem ser feitas nos dias hoje, amanhã e segunda-feira (21)

 Pedro Cavalcante/SPA

Desta vez, o APL Yangshan está movimentando 3.600 
toneladas de carga, entre desembarque e embarque

REGIÃO SUL
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Es�ma�va para a safra 2022/23 é da Organização Internacional do Açúcar.
A úl�ma projeção, divulgada em agosto, era de 5,5 milhões de toneladas

A Organização Internacional do 

Açúcar (ISO, na sigla em inglês) 

elevou sua projeção de superá-

vit do produto na safra 2022/ 

eladas. A previsão anterior, 

divulgada em agosto, era de 5,5 

milhões de toneladas. Já para o 

ciclo 2021/22, a en�dade es-

�ma um déficit de 1,6 milhão 

de toneladas.

 Quanto à produção de a-

car na safra 2022/23 no mun-

do, a ISO também elevou a es�-

ma�va de 181,9 milhões para 

182,1 milhões de toneladas. 

 Para o consumo, a organi-

zação projeta 175,9 milhões de 

toneladas, volume 1,6 milhão 

de toneladas superior ao do 

ponível para embarque aumen-

tou devido ao anúncio das 

licenças de exportação, na 

Índia, ao aumento da oferta de 

estoques para venda ao exteri-

or na Tailândia.

Produção brasileira

A en�dade destacou ainda que 

    

ciclo 2021/22.

 “Com o início da tempora-

da 2022/23, vemos a oferta (de 

açúcar) do hemisfério norte 

aumentando à medida que as 

colheitas começam", afirmou a 

ISO, em comunicado. 

 De acordo com a organiza-

ção, o volume de produto dis-

Projeção de superávit global de açúcar 
sobe para 6,1 milhões de toneladas

A organização aponta uma es�ma�va de oferta global de exportação em 2022/23 
de 64,4 milhões de toneladas, superior à anterior, que era de 62,8 milhões

o crescimento da produção 

brasileira poderá impactar a 

oferta e a demanda. “A chave 

para a balança comercial 

2022/23 será a produção adi-

cional no Brasil prevista para 

este ciclo, que provavelmente 

aumentará a disponibilidade 

de exportação”, informou a 

ISO.

 A organização aponta 

uma es�ma�va de oferta glo-

bal de exportação em 2022/ 

23 de 64,4 milhões de tonela-

das, superior à anterior, que 

era de 62,8 milhões de tonela-

das. A projeção para a deman-

da de importação, por sua vez, 

que foi de 62,1 milhões de 

toneladas no ciclo anterior, é 

agora de 61,5 milhões de tone-

ladas.

 Já a previsão para os esto-

ques globais subiu de 96,8 

milhões para 99,7 milhões de 

toneladas. Com isso, a relação 

entre estoque final e consumo 

deverá ser de 56,68% em 

2022/23, o que representará 

um aumento em comparação 

com a temporada anterior, 

quando a proporção foi de 

55,56%.

Claudio Neves/Portos do Paraná

R E A L I Z A Ç Ã O

FÓRUM NACIONAL DE LOGÍSTICA
E INFRAESTRUTURA PORTUÁRIA

P A T R O C Í N I O

ASSOCIAÇÃO BRASILEIRA DAS ENTIDADES

PORTUÁRIAS E HIDROVIÁRIAS

A P O I O  I N S T I T U C I O N A L
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BÁRBARA FARIAS
A CHAVE PARA 

A BALANÇA 

COMERCIAL 2022/23 

SERÁ A PRODUÇÃO 

ADICIONAL NO BRASIL 

PREVISTA PARA 

ESTE CICLO, QUE 

PROVAVELMENTE 

AUMENTARÁ A 

DISPONIBILIDADE 

DE EXPORTAÇÃO”

ORGANIZAÇÃO 

INTERNACIONAL 

DO AÇÚCAR 
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Primeiro evento internacional de debates sobre infraestrutura portuária,
logís�ca e transportes vai até amanhã, nos portos de Sines e Lisboa

Começa hoje (17) o Portugal 

Export, primeiro encontro 

internacional de debates sobre 

infraestrutura portuária, logís-

�ca e transportes realizado 

pelo fórum Brasil Export. O 

evento, que vai até amanhã 

(18), acontece nas instalações 

dos portos lusitanos de Sines e 

Lisboa. Autoridades e especia-

listas dos dois países vão discu-

�r oportunidades de negócios, 

entre outros temas, além de 

trocar experiências e conheci-

mento.

 Com mais de 100 inscritos, 

o Portugal Export já é conside-

rado um sucesso nas palavras 

do CEO do Brasil Export, Fabrí-

cio Julião. Durante jantar reali-

zado ontem, em um restauran-

te de Lisboa, ele fez um breve 

discurso para as dezenas de 

autoridades públicas e lideran-

ças empresariais que fazem 

parte da delegação e demons-

trou sua alegria pela concre�-

zação desse projeto.

 “Estou muito feliz porque 

plantamos uma semente em 

março deste ano, com a criação 

do (conselho do) Portugal Ex-

port. Começamos amanhã (ho-

je) em Sines; dia 18 aqui em 

Lisboa. O evento é um sucesso, 

superou as nossas expecta�-

vas. Tivemos que encerrar as 

inscrições com antecedencia”, 

declarou.

 Além de citar o apoio de 

 O segundo painel do dia 

trata das boas prá�cas na ges-

tão de portos/terminais brasi-

leiros e portugueses. O apre-

sentador será secretário nacio-

nal de Portos e Transportes Aqua-

viários, Mario Povia.

 Tanto esses painéis como 

o que será realizado amanhã, 

em Lisboa, terão como mode-

rador o diretor de Redação do 

BE News, Leopoldo Figueiredo.

Após os debates, a delegação 

fará uma visita de ônibus aos 

terminais mul�propósito e de 

contêineres do Porto de Sines, 

que fica no distrito de Setúbal, 

a cerca de 160 km de Lisboa.

 Na capital portuguesa a 

programação se inverte. Pela 

manhã serão feitas visitas às 

instalações do Porto de Lisboa. 

Já o ciclo de debates e palestras 

está previsto para a tarde.

 O painel “Tecnologias in-

corporadas às operações logís-

�cas e marí�mas” terá apresen-

tação de Angelino Caputo, pre-

sidente do Conselho do Brasil 

Tech Export e diretor-execu-

�vo da Associação Brasileira de 

Terminais e Recintos Alfande-

gados (Abtra).

 O secretário nacional de 

Transportes Terrestres, Felipe 

Queiroz, fará a palestra de en-

cerramento. Logo em seguida 

haverá a cerimônia que fecha o 

Portugal Export, com a leitura 

da carta a ser feita por Benja-

min Gallo�.

 Também está prevista uma 

visita à Embaixada do Brasil em 

Portugal antes do jantar de 

encerramento do fórum.

    

autoridades e empresários lo-

cais, Fabrício fez uma menção 

honrosa a Benjamin Gallo�, 

presidente do Portugal Export, 

e ao diretor-execu�vo Marcelo 

Sobreira. Os dois, segundo o 

CEO, foram fundamentais para 

a viabilidade do evento no país.

 Fabrício Julião também fa-

lou da importância de um en-

contro como esse para compar-

�lhar experiências. “Pessoas 

que já es�veram em outras via-

gens percebem o quanto uma 

viagem como essa, não só pelo 

papel técnico, mas pela ques-

tão do convívio, do relaciona-

mento, acaba fazendo a dife-

rença. Que nós tenhamos uma 

viagem de muito sucesso, de 

muito proveito, de muito relaci-

onamento e que tudo corra 

bem. Muito obrigado a todos”, 

finalizou.

Programação

Uma solenidade no edi�cio-

sede da Administração do Por-

to de Sines marca a abertura da 

primeira edição do Portugal 

Export. Está incluída nessa ce-

rimônia a assinatura do Proto-

colo de Cooperação entre a 

APP (Associação dos Portos de 

Portugal) e a Abeph (Associa-

ção Brasileira das En�dades 

Portuárias e Hidroviárias).

 Hoje serão realizados dois 

painéis. O primeiro deles, “Agro-

negócio brasileiro e a sinergia 

com Portugal”, terá apresenta-

ção de Wellington Fagundes 

(PL-MT), senador e presidente 

da Frente Parlamentar de Lo-

gís�ca (Frenlogi).

Portugal Export
começa hoje debatendo

oportunidades de negócios

A visita às instalações do Porto de Lisboa, prevista para amanhã,
é uma das a�vidades da delegação que par�cipa do Portugal Export

Divulgação/Porto de Lisboa

redacao@portalbenews.com.br

Da Redação

                

Dia 17 | HOJE
09h45 Solenidade de abertura, no edi�cio-sede da Administração 
do Porto de Sines
- Fabricio Julião, CEO do Brasil Export
- Marcelo Sampaio, ministro da Infraestrutura do Brasil
- José Luis Cacho, presidente da Administração dos Portos de Sines e 
Algarve
- Wellington Fagundes, senador da República Federa�va do Brasil e 
presidente da Frente Parlamentar de Logís�ca (Frenlogi)
- Mario Povia, secretário Nacional de Portos e Transportes 
Aquaviários do Ministério da Infraestrutura do Brasil
- Mayhara Chaves, presidente da Associação Brasileira de En�dades 
Portuárias e Hidroviárias (Abeph)
- José Roberto Campos, presidente do Conselho Nacional do Brasil 
Export
- Benjamin Gallo�, presidente do Conselho do Portugal Export
Cerimônia inclui assinatura do Protocolo de Cooperação entre a APP 
(Associação dos Portos de Portugal) e a ABEPH (Associação Brasileira 
das En�dades Portuárias e Hidroviárias)
10h15 Palestra de abertura por Marcelo Sampaio, ministro da 
Infraestrutura do Brasil
10h45 Palestra ATEXP - Associação dos Terminais do Corredor de 
Exportação de Paranaguá
11h15 Coffee break
11h30  Painel: Agronegócio brasileiro e a sinergia com Portugal
Apresentação: Wellington Fagundes (Mato Grosso-PL), senador da 
República Federa�va do Brasil e presidente da Frente Parlamentar de 
Logís�ca (Frenlogi)
Moderação: Leopoldo Figueiredo, diretor de Redação do Portal BE 
News
Expositores
- Regis Prunzel, presidente do SOPESP
- Edson Souki, gerente de Geral da Odjfell Terminals/Granel Química
- Representantes da Aicep Global Parques | ZILS (Zona Industrial e 
Logís�ca de Sines)
- Representante da Portsines (Terminal Mul�propósito)
12h30 Painel: Boas prá�cas na gestão de portos/terminais 
brasileiros e portugueses
Apresentação: Mario Povia, secretário nacional de Portos e 
Transportes Aquaviários do Ministério da Infraestrutura do Brasil
Moderação: Leopoldo Figueiredo, diretor de Redação do Portal BE 
News
Expositores
- Gilmara Temóteo, presidente do Porto de Cabedelo
- Mayhara Chaves, diretora-presidente da Companhia Docas do Ceará 
e da Associação Brasileira das En�dades Portuárias e Hidroviárias 
(Abeph)
- Almirante Carlos Autran, presidente da Companhia Docas do Estado 
da Bahia (Codeba)
- Representante da PSA Sines (terminal de contêineres)
13h30 Almoço oferecido pelo Porto de Sines
15h00 Visita de ônibus aos terminais mul�propósito e de 
contêineres do Porto de Sines
15h30 Par�da de Sines
17h30 Chegada a Lisboa

Dia 18 | AMANHÃ
10h00 Chegada e recepção na Gare Marí�ma de Alcântara (Lisboa)
10h30 Apresentação da Autoridade Portuária de Lisboa
11h00 Apresentação da Yilport-Liscont (Terminal de Contêineres)
11h30 Apresentação da Silopor (Terminal de Granéis)
12h00  Visita ao terminal da Yilport-Liscont
12h30 Almoço oferecido pelo Porto de Lisboa
14h00 Painel: Tecnologias incorporadas às operações logís�cas e 
marí�mas
Apresentação: Angelino Caputo, presidente do Conselho do Brasil 
Tech Export e diretor-execu�vo da Associação Brasileira de Terminais 
e Recintos Alfandegados (Abtra)
Moderação: Leopoldo Figueiredo, diretor de Redação do Portal BE 
News
Expositores
- Danilo Abbondanza, sócio da ModalGR
- Marcello Di Gregorio, diretor-geral da Super Terminais
- Ricardo Falcão, presidente da Pra�cagem do Brasil
- Carlos Correia, presidente da Administração do Porto de Lisboa
- Antonio Nabo Mar�ns, presidente-execu�vo da Associação dos 
Transitários de Portugal (Apat)
15h00 Palestra de encerramento de Felipe Queiroz, secretário 
nacional de Transportes Terrestres do Ministério da Infraestrutura do 
Brasil
15h30 Cerimônia de encerramento e leitura da carta pelo 
presidente do Conselho do Portugal Export, Benjamin Gallo�
- Fabricio Julião, CEO do Brasil Export
- Marcelo Sampaio, ministro da Infraestrutura do Brasil
- Carlos Correia, presidente da Administração do Porto de Lisboa
- Olympio Faissol, ministro-conselheiro da Embaixada do Brasil em 
Portugal
16h00 Saída da Gare Marí�ma de Alcântara (Lisboa)
17h00 Visita à Embaixada do Brasil em Portugal
19h00 Jantar de Encerramento 

Programação Portugal Export 2022
17 e 18 de novembro | Sines e Lisboa

Sujeita a alterações

    
  



9QUINTA-FEIRA, 17 DE NOVEMBRO DE 2022

Para os eventos que fazem a diferença, esta é a sua Vitrine. 

EDIÇÃO ESPECIAL PORTUGAL EXPORT
O Brasil Export, maior fórum brasileiro sobre portos, comércio exterior e transportes, estreia hoje sua primeira 

edição internacional, o Portugal Export. Sua programação começa nesta quinta-feira na cidade portuária de Sines 

e terminará amanhã, em Lisboa. Na noite de ontem, foi possível encontrar alguns dos mais de cem par�cipantes, 

entre empresários e autoridades brasileiros ou lusitanos, pelas ruas da bela capital portuguesa. Confira a seguir 

CÂNDICE LA TERZA 
candice@portalbenews.com.br

Nas proximidades da majestosa Avenida da Liberdade, um dos 

cartões postais de Lisboa, o diretor do Departamento de 

Novas e Outorgas e Polí�cas Regulatórias Portuárias do 

Ministério da Infraestrutura (Minfra), Fábio Lavor, o 

superintendente de Planejamento Portuário da Santos Port 

Authority (SPA), Bruno Tolino Grecco, o secretário nacional de 

Portos e Transportes Aquaviários do Minfra, Mario Povia, e o 

diretor-presidente da SPA, Fernando Biral. 

Em ruas históricas da capital portuguesa, o presidente da 

Associação Comercial de Santos (ACS), Mauro Sammarco, o 

diretor-execu�vo do Sindicato dos Operadores Portuários do 

Estado de São Paulo (Sopesp), Ricardo Molitzas, e o diretor-

presidente do Sopesp, Régis Prunzel.

O presidente do conselho nacional do Brasil Export, José Roberto 

Campos, em meio à diretora empresarial e de Relação com o Mercado 

da Companhia Docas do Estado da Bahia (Codeba), Ana Paula Calhau, 

a promotora de Jus�ça e membro auxiliar da Corregedoria Nacional 

do Ministério Público Cris�ane Podgurski e a CEO do Ins�tuto 

Pra�cagem do Brasil, Jacqueline Wendpap, já preparados para seguir 

para Sines, hoje, para os debates do Portugal Export.

O advogado Benjamin Gallo�, presidente do 

conselho do Portugal Export, e sua esposa, Kelcy, 

um belo casal atuando pela maior integração 

entre o Brasil e Portugal. 

E fechando esta edição 

especial do Vitrine, a 

simpa�a da execu�va do 

conselho do Portugal Export 

Sílvia San�ago e da 

presidente da Companhia 

Docas do Ceará, da 

Associação Brasileira de 

En�dades Portuárias e 

Hidroviárias (Abeph) e do 

conselho feminino do Brasil 

Export, Mayhara Chaves. 
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